

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 57 (1949)
Heft: 3

Vereinsnachrichten: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

SOCIÉTÉ VAUDOISE D'HISTOIRE ET D'ARCHÉOLOGIE

Assemblée générale du 21 mai 1949, à la Salle Tissot, à Lausanne

C'est devant une salle presque pleine que M. J.-C. Biaudet ouvre la séance à 15 h. 15 et présente aussitôt son rapport présidentiel : il constate avec plaisir que la situation financière de notre société est meilleure au 31 décembre 1948 qu'une année plus tôt ; alors que pour 1947 le déficit s'élevait à près de six cents francs, les comptes de 1948 bouclent en laissant un bénéfice de 478 fr. 10. Quant au nombre des membres, il est en régulière augmentation ; il a passé de 482 à 503, en dépit de huit décès et de neuf démissions. M. Biaudet prie l'assemblée de rendre hommage aux membres décédés au cours de l'année écoulée : MM. Charles Bersier, notaire, Henri Cornaz, ancien député, Henri Couchepin, avocat, Jean Gloor, officier de l'état-civil, Gérard de Palézieux, Georges Vallotton, ancien professeur, et Georges Wagnière, ancien ministre de Suisse.

M. Biaudet rappelle que la *Revue Historique Vaudoise*, dont M. Junod assume la direction, a publié en octobre 1948 un numéro spécial en l'honneur du Dr Eugène Olivier, à l'occasion de son quatre-vingtième anniversaire.

Le rapport du caissier, présenté par M. Chevallaz, et celui des vérificateurs des comptes sont ensuite approuvés par l'assemblée. Le comité est alors réélu, à l'exception de deux de ses membres, MM. Maxime Reymond et Louis Bosset, qui déclinent toute réélection. M. Biaudet les remercie de la longue activité qu'ils ont déployée au sein de notre société et de son comité. Pour les remplacer, l'assemblée désigne M. Ernest Giddey, professeur à Lausanne, et André Gétaz, instituteur à Rougemont. M. René Secrétan devient vérificateur des comptes en lieu et place de M. Robert Matter, démissionnaire.

Quatre nouveaux membres sont admis : M^{me} Belmont, à Bex, M. G.-R. de Beer, professeur à Londres, M. le Dr Champod, à Bercher, et M. R. Druey, à Lausanne.

M. Biaudet étant arrivé au terme de son mandat présidentiel, M. Edgar Pelichet, avocat à Nyon, est appelé à lui succéder à la tête de notre société. M. Pelichet, qui fut déjà président de 1943 à 1945,

remercie M. Biaudet du travail fructueux qu'il a accompli pendant les deux années de sa présidence et donne ensuite la parole à M. Pierre Grellet, homme de lettres et journaliste, qui présente, avec la simplicité et le charme qui lui sont coutumiers, une fort intéressante communication consacrée au séjour en Suisse de quelques-uns des personnages du grand drame révolutionnaire de la fin du XVIII^e siècle : *Le général de Montesquiou et les émigrés de Bremgarten (1792-1795.)* Nos lecteurs apprendront avec plaisir que le texte de cette communication paraîtra dans un des prochains numéros de la *Revue Historique Vaudoise*.

E. G.

CHRONIQUE

Dans un article publié par la *Gazette de Lausanne* le 12 mai 1949 sous le titre *Un meurtre politique à Lausanne au XVII^e siècle*, M. L. Seylaz donne d'intéressants renseignements sur l'histoire de la maison où se trouve, à l'angle de la place et de la rue Saint-François, la belle tourelle dont M. Butticaz avait parlé dans le même journal le 21 janvier 1949. Cette maison appartenait en 1664 à la famille Deyverdun et c'est là qu'habitait le réfugié politique John de l'Isle qui avait voté la mort du roi d'Angleterre Charles I^{er}, avec Edmond Ludlow et d'autres qui se trouvaient aussi à Vevey sous la protection de LL.EE. Charles II qui succéda à Cromwell en 1660 résolut de se venger en les faisant mourir et M. Seylaz raconte, d'après les mémoires historiques du général Meredith Read, ancien consul des U. S. A. à Lausanne dès 1879, comment ses agents secrets y parvinrent en abattant John de l'Isle d'un coup de feu à l'entrée du temple de Saint-François, le 11 août 1664. (Sur le séjour des réfugiés anglais à Lausanne et Vevey et la mort de l'Isle, voir *Un réfugié anglais en Suisse, Edmond Ludlow*, par E. Mottaz, *R. H. V.* 1894, *livraisons I, II et III*.)

Le 13 mai 1349, il avait été conclu un *traité de Combourgeoisie entre Payerne et Fribourg* prévoyant entre autres un arbitrage en cas de conflit et une procédure pour mettre fin aux différends survenant entre les bourgeois des deux villes. La société d'histoire de Fribourg est venue à Payerne le 13 mai 1949, célébrer le six-centième anniversaire de cet événement. Elle y fut reçue avec satisfaction, et une